
Protokoll NABU-Treff 5.9.2023 

Anwesend: Jürgen Rupp, Joschua Schneider, Christine Baumeister, Sabine Baumann, Björn 

Haake, Monika Schneider, Ferdi Knöpfle, Hans-Peter Nusser, Karin Steiner, Andreas 

Kausch, Mechthild Tewes, Elisabeth Weingärtner, Reinhold Schelb 

Vortrag von Dr. Patrick Pyttel Streuobstzensus 

Dr. Patrick Pyttel von der Bodensee-Stiftung in Konstanz stellt den Streuobstzensus des 

Landkreises Emmendingen vor, den er während seiner Tätigkeit an der Uni Freiburg 

entwickelt hat. Die Präsentation befindet sich im Anhang.  

§13b Klage: Aktueller Stand Rügen 

Auf dem letzten Treffen des NABU hatten wir berichtet, dass die Naturschutzverbände 

aufgefordert wurden, Bebauungspläne, die nach §13b erfolgt sind, zu rügen, weil diese nicht 

mehr aktuellem Recht entsprechen. Andreas Kausch hat daraufhin alle Bebauungspläne des 

Landkreises, die nach diesem § bauen und noch rügbar sind, recherchiert und diese dem 

Bezirksverband des NABU Südbaden übermittelt. Der Bezirksverband hat daraufhin diese 

alle gerügt. Nun gilt es, die Reaktionen abzuwarten. 

Wahl Vogel des Jahres 2024 

Der NABU wählt derzeit den Vogel des Jahres und alle dürfen mitwählen. Unter 

www.vogeldesjahres.de werden die aktuellen Kandidaten vorgestellt, ebenso im eben 

erschienen Naturschutz heute. Die NABU Gruppe findet alle vorgeschlagenen Arten gut, und 

gibt daher keine Empfehlung ab, welcher Vogel gewählt werden sollte. 

Rückblick 

- Klausur am 12.8.: Am 12.8. fand die Klausur des NABU statt. Das Protokoll wurde 

versandt. Wichtigste Änderung: Ab Oktober werden die NABU-Treffen eine halbe 

Stunde früher beginnen (19.30 Uhr). Bitte vormerken. Außerdem wurden neue AGs 

gegründet, z.B. zum Thema Insekten oder Amphibien. 

 

- Die Orni AG traf sich am 10. und 13.8. zur Vogelbeobachtung in Reute. Nächster 

Termin ist der 17.9. Da geht in die Pétite Camargue. 

 

- Am 17.8. gab es einen Termin in Herbolzheim, an dem NABU Vertreterinnen und 

Vertreter gemeinsam mit Kollegen des BUND Nördlicher Breisgau und der Unteren 

Naturschutzbehörde UNB über eine geplante Bebauung vor Ort sprachen. Ein 

Sportplatz soll errichtet werden, für die dortige Schule. Im Gebiet gibt es Obstbäume 

und es war nicht ganz klar, ob es sich um Streuobst handelt und in welcher 

Größenordnung dies vorkommt (ein Fall für §30?). BUND und NABU sprechen sich 

prinzipiell für die Bebauung aus und haben mit Herrn Schill nach Möglichkeiten 

gesucht, diese naturschonend umzusetzen. Im Anschluss besichtigten Herr Schill von 

der UNB und Sonja Lehmann noch eine geplante Bebauung in Emmendingen-

Wasser für den Fahrrad-Verkehrsübungsplatz des Landkreises. Hier ist ein 

Walnussbestand betroffen, der durch Pflanzung von Streuobstbäumen ausgeglichen 

werden soll. 

 

- Am 26.8. war wieder ein erfolgreicher Arbeitseinsatz in Tutschfelden.  

 

http://www.vogeldesjahres.de/


Ausblick 

- Am 16.9. ist ein Arbeitseinsatz im Naturgarten Vörstetten geplant. 

- Die Orni-AG geht am 17.9.in die Pétite Camargue. 

- Am 7.10. bieten wir über die VHS eine eintägige Fortbildung zum Thema Umweltbildung 

an. Nähere Infos s. VHS-Programm. 

- Nächster NABU Treff ist am 10.10. ACHTUNG: Verlegung wegen Feiertag! 

- Am 7.11. wird die Mitgliederversammlung des NABU sein. Um zahlreiches 

Erscheinen wird gebeten. 

- Am 14.11. ist eine Veranstaltung gemeinsam mit der Unteren Naturschutzbehörde und dem 

BUND zum Thema Bauen und Naturschutz in Herbolzheim geplant. Nähere Infos folgen. 

 

Sonstiges 

Sonja Lehmann ist nicht glücklich über die Berichterstattung der BZ zum Klimabeirat vom 

6.8.23. Sie findet, dass das Ausscheiden der Mitglieder zu populistisch dargestellt wurde. 

 

  


